
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

Petite	  méditation	  

dans	  le	  cadre	  d’une	  préparation	  

à	  l’effusion	  de	  l’Esprit	  Saint	  
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du	  Credo	  Nicée-‐Constantinople	  

Groupe	  de	  prière	  Ecoute	  Israël	  -‐	  SANTES	  
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«	  Je	  crois	  en	  l’église,	  Epouse,	  Mère	  de	  Miséricorde	  »	  

	  

Donnée	  par	  le	  Père	  Marcel	  Hallynck	  

Missionnaire	  de	  la	  Miséricorde	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
	  

	  

	   	  



A	   /	   Le	   concile	   Vatican	   II	   a	   défini	   l’Eglise	   comme	   sacrement,	   c’est-‐à-‐dire	  	  
comme	  signe	  et	  	  instrument	  du	  salut	  de	  Dieu	  en	  Jésus-‐Christ	  (27).	  

C’est	  ainsi	  que	  l’Eglise	  est	  aussi	  sacrement,	  c’est-‐à-‐dire	  signe	  et	   instrument	  de	  
la	   miséricorde	   de	   Dieu	   en	   Jésus	   –Christ.	   Par	   conséquent,	   dans	   sa	   dimension	  
sociale	  et	   institutionnelle,	  elle	  doit	  représenter	  et	  rendre	  visible	  et	  agissant	   le	  
Christ	  miséricordieux.	  

Le	  pape	  François-‐	  en	  continuité	  avec	  le	  Concile	  et	  avec	  ses	  prédécesseurs-‐	  a	  fait	  
de	   la	   «	  miséricorde	  »	   le	  mot	   clé	   de	   son	   pontificat.	   Dans	   sa	   lettre	   apostolique	  
Evangelli	  Gaudium,	  il	  dit	  :	  L’Eglise	  est	  appelée	  à	  être	  toujours	  la	  maison	  ouverte	  
du	  Père	  (28).	  »Et	  aussi	  :	  «	  L’Eglise	  doit	  être	  le	  lieu	  de	  la	  miséricorde	  gratuite,	  où	  
tout	   le	  monde	   peut	   se	   sentir	   accueilli,	   aimé,	   pardonné	   et	   encouragé	   à	   vivre	  
selon	   la	   bonne	   voie	   de	   l’Evangile	   (29).	  »	   Dans	   la	   bulle	   d’indiction	   du	   Jubilé	  
extraordinaire	   de	   la	   miséricorde,	   Misericordiae	   Vultus	  	   «la	   face	   de	   la	  
miséricorde	  »	   il	   dit	  :	   «	  La	  miséricorde	  est	   le	   pilier	   qui	   soutient	   toute	   la	   vie	   de	  
l’Eglise.	  Dans	  son	  action	  pastorale,	  tout	  devrait	  être	  enveloppé	  de	  la	  tendresse	  
par	  laquelle	  on	  s’adresse	  aux	  croyants	  (30).	  »	  

Une	  béatitude	  :	  heureux	  les	  miséricordieux	  

-‐Etre	  miséricordieux	  

-‐Si	   vous	   n’êtes	   pas	   miséricordieux,	   vous	   êtes	   en	   fracture,	   en	   rupture	   avec	  
l’Eglise.	  

Une	  Eglise	  miséricordieuse	  ?	  Pas	  toujours...Exemple	  de	  Max	  Jacob.	  

Max	  Jacob	  est	  un	  juif	  qui	  cherche	  Dieu.	  Un	  jour,	  vers	  1930,	  il	  va	  au	  cinéma	  ;	  il	  a	  
la	  vision	  de	  quelqu'un	  qui	  vient	  s'assoir	  	  près	  de	  lui	  et	  qui	  s'annonce	  comme	  le	  
Christ.	  Il	  court	  alors	  à	  la	  recherche	  d'une	  église	  où	  il	  espère	  trouver	  un	  prêtre.	  Il	  
trouve	  un	  prêtre	  à	  qui	  il	  raconte	  sa	  ''rencontre''.	  	  Le	  prêtre,	  au	  lieu	  de	  l'accueillir	  
lui	  reproche	  d'être	  allé	  au	  cinéma,	  ce	  qui	  était	  alors	  défendu	  par	   l'Eglise!	  Max	  
Jacob	  espérait	  tant	  entendre	  parler	  du	  Christ	  Qui	  venait	  de	  se	  révéler	  à	  lui	  !	  Il	  a	  
écrit	  :''l'Eglise	  ne	  veut	  pas	  de	  moi'',	  tant	  il	  a	  eu	  du	  mal	  à	  y	  entrer.	  	  

B/	  Comment	  recevoir	  cette	  Miséricorde	  ?	  	  Par	  la	  	  confession.	  

Sans	  la	  confession,	  l’Esprit	  Saint	  n’est	  plus	  à	  son	  aise.                                                                          

Trop	  de	  chrétiens	  délaissent	  le	  sacrement	  du	  pardon,	  la	  confession.	  Ils	  vont	  à	  la	  
messe,	  ils	  communient	  mais	  ne	  se	  confessent	  pas.	  

Alors	   les	   routines,	   les	   habitudes	   s’amoncellent	   dans	   leur	   vie,	   les	   jugements,	  	  	  	  
les	   critiques	   les	   rancunes	   s’incrustent	   dans	   leur	   coeur	   et	   empêchent	   l’Esprit	  
Saint	  de	  se	  déployer	  dans	  leur	  vie.	  

Et	  quand	  on	  ne	  se	  tourne	  plus	  vers	  Dieu,	  on	  se	  tourne	  vers	  les	  psychologues,	  les	  
psychiatres	  et	  autres	  thérapeutes.	  

D’autres	  encore,	  et	  c’est	  plus	  dangereux,	  vont	  voir	  des	  voyants,	  des	  médiums,	  
des	  magnétiseurs	  ou	  cherchent	  une	  solution	  dans	  le	  reiki,	  le	  yoga,	  le	  pendule...	  



Tout	  cela	  est	  dangereux	  car	  ce	  sont	  autant	  de	  portes	  ouvertes	  à	  l’occultisme	  et	  
aux	  forces	  du	  mal.	  

De	   plus	   cela	   coûte	   cher	   alors	   que	   la	   confession,	   c’est	   gratuit	   et	   bien	   plus	  
efficace.	  

Pour	   comprendre	   la	   richesse	   de	   la	   confession,	   je	   vais	   vous	   raconter	   une	  
parabole:	   la	  parabole	  du	  vieil	   homme	  et	  de	   son	   frigo.	  Parabole	  du	   frigo,	   que	  
vous	  ne	  pouvez	  connaître	  car	  elle	  est	  de	  moi	  :	  

J'ai	  une	  amie	  qui	  vient	  me	  voir	  une	  fois	  par	  an	  pour	  quelques	  jours.	  Cela	  m'est	  
grande	  joie,	  d'autant	  qu'elle	  est	  tellement	  meilleure	  cuisinière	  que	  moi.	  Elle	  me	  
dit	  :	  votre	  frigo	  (de	  célibataire)	  a	  besoin	  d'être	  nettoyé.	  Je	  la	  laisse	  faire	  ;	  elle	  en	  
retire	   les	  denrées	  plus	   très	   fraîches,	  et	  périmées,	  et	   les	   jette	  à	   la	  poubelle.	   Je	  
retrouve	  donc	  un	  frigo	  bien	  propre,	  bien	  rangé,	  où	  chaque	  chose	  est	  à	  sa	  place,	  
dans	  un	  très	  bon	  ordre.	  

La	  confession,	  c’est	  cela,	  c'est	  permettre	  à	  Dieu	  de	  mettre	  de	  l’ordre	  dans	  notre	  
vie,	  de	  faire	  le	  nettoyage	  dans	  notre	  coeur,	  	  

Il	   enlève	   nos	   mauvaises	   habitudes,	   nos	   critiques,	   nos	   rancunes,	   nos	  
jugements...et	  nous	  donne	  un	  coeur	  nouveau,	  un	  esprit	  nouveau.	  

L’Eglise	  Epouse	  Mère	  de	  Miséricorde,	  instrument	  de	  la	  Miséricorde	  de	  Dieu.	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

Mais	  est-‐ce	  que	  Dieu	  pardonne,	  est-‐ce	  que	  Dieu	  oublie	  ?...................	  

Un	  jour,	  appelons	   la	  Audrey,	  une	  de	  mes	   ''pénitentes''	  me	  pose,	  angoissée,	   la	  
question:	  ''Tout	  ce	  qui	  est	  caché	  doit	  être	  proclamé	  sur	  les	  toits'',	  	  alors,	  est-‐ce	  
que	  tout	  le	  monde	  connaîtra	  mes	  péchés?	  Je	  lui	  réponds	  :	  mais	  tous	  tes	  péchés,	  
tu	  les	  as	  donnés	  à	  Dieu	  en	  confession,	  ils	  ne	  sont	  donc	  plus	  cachés,	  et	  ''Dieu	  les	  
jette	  derrière	  Lui''.	  

Sœur	  Louise	  Marguerite	  Claret	  de	  la	  Touche,	  grande	  mystique,	  pour	  le	  moment	  
''vénérable'',	  avait	  de	  fréquentes	  visions	  du	  Sacré-‐Cœur.	  Elle	  les	  racontait	  à	  son	  
aumônier,	  très	  réticent	  à	  la	  croire.	  Alors	  une	  fois,	  il	  a	  l'idée	  suivante	  :	  Et	  bien,	  si	  
c'est	   bien	   Lui,	   demandez	   au	   Sacré-‐Cœur	   de	   vous	   dire	   l'un	   de	   mes	   derniers	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
péchés	   !	   Soeur	   Louise	   s'exécute	   et	   le	   Sacré-‐Cœur	   lui	   répond	   :	   Dîtes	   à	   votre	  
aumônier	  que	  je	  suis	  au	  courant	  de	  sa	  demande,	  mais	  ''malheureusement'',	  se	  
péchés,	  Je	  les	  ai	  oubliés	  !	  

C/	  La	  sainte	  Vierge,	  Salve	  Regina	  :	  

Mère	   de	   Miséricorde.	   Ce	   mot	   Mère	   exprime	   la	   bonté,	   la	   magnanimité,	   la	  
dignité	  de	  la	  Vierge-‐Marie	  élevée	  au	  ciel.	  Marie	  exerce	  le	  rôle	  comme	  la	  reine	  
Esther	  (	  A.T.,Est	  4,17),	  elle	  supplie	  son	  Fils	  pour	  le	  salut	  du	  peuple	  et	  pour	  tous	  
ceux	  qui	  se	  réfugient	  avec	  confiance	  auprès	  d’elle.	  Elle	  est	  cette	  Mère	  pleine	  de	  
tendresse	  qui	  accueille	  tous	  ceux	  qui	  cherchent	  auprès	  d’elle	  un	  refuge.	  Nous	  la	  
saluons	   aussi	   "	  consolation	   des	   pécheurs	   et	   espérance	   des	   malheureux".	  
L’appellation	   «	  Mère	   de	   Miséricorde	  »	   a	   été	   peut-‐être	   la	   première	   a	   être	  
attribuée	   à	   la	   Vierge	   Marie	   par	   Saint	   Odon,	   abbé	   de	   Cluny	   (	   en	   942).	   Nous	  



célébrons	   la	  Mère	   qui	   nous	   a	   donné	   Jésus-‐Christ	   en	   qui	   est	   rendue	   visible	   la	  
miséricorde	  de	  Dieu	  invisible.	  

Elle	  est	  aussi	  la	  Mère	  spirituelle	  des	  fidèles,	  pleine	  de	  grâces	  et	  de	  miséricorde.	  
Marie	  dans	   le	   ciel	  montre	  à	   Jésus	   les	  besoins	  des	   fidèles,	   comme	  sur	   la	   terre	  
elle	  avait	  prié	  pour	  les	  époux	  de	  Cana	  (Jn	  2,1-‐11)	  :	  «	  Or	  il	  n’y	  avait	  plus	  de	  vin,	  
car	  le	  vin	  de	  noces	  était	  épuisé.	  Depuis,	  la	  mère	  de	  Jésus	  lui	  dit	  :	  «	  Ils	  n’ont	  plus	  
de	  vin	  de	  la	  foi,	  plus	  de	  vin	  de	  la	  prière,	  plus	  le	  vin	  de	  l'Amour...	  »	  

Dans	   le	  Magnificat,	  elle	  chante	  Dieu	  dont	   la	  miséricorde	  s’étend	  d’âge	  en	  âge	  
sur	  ceux	  qui	  le	  craignent.	  Il	  se	  souvient	  de	  sa	  miséricorde	  (Lc	  1,50,54).	  Marie	  a	  
reconnu	   la	   miséricorde	   divine	   comme	   la	   principale	   motivation	   de	   l’action	  
salvifique	  de	  Dieu.	   Elle	   chante	   cette	   vérité	  dans	   son	   cantique	  Magnificat	  :	   «	  Il	  
est	  venu	  en	  aide	  à	  Israël	  son	  serviteur	  se	  souvenant	  de	  sa	  miséricorde	  selon	  ce	  
qu’il	   avait	   annoncé	   à	   nos	   pères	   en	   faveur	   d’Abraham	   et	   de	   sa	   postérité	   à	  
jamais	  »	  (Lc	  1,54)	  

Dans	  le	  cantique	  Magnificat,	  Luc	  a	  accumulé	  les	  fruits	  de	  la	  Miséricorde	  de	  Dieu	  
*	  exalte	  (Lc1,46)	  

*	  tressaille	  de	  joie	  (Lc1,47)	  

*	  sa	  miséricorde	  s’étend	  	  (Lc1,50)	  

*	  comblée	  de	  biens	  (Lc1,53)	  

*se	  souvenant	  de	  sa	  miséricorde	  (Lc1,54)	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

Marie	  devient	  Médiatrice	  de	   la	  Divine	  Miséricorde.	  Elle	  possède	  une	  vocation	  
spéciale	  ;	   	   	   	   rapprocher	   les	   gens	   vers	   Dieu	   et	   les	   aider	   à	   accueillir	   Sa	  
Miséricorde,	   à	   les	   libérer	   de	   l’indifférence,	   du	  mal	   et	   les	   conduire	   vers	   Dieu.	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
Marie	  présente	  à	  Dieu	  nos	  prières	  et	  nos	  demandes	  ;	  qu’elle	  nous	  obtienne	  de	  
lui	   les	   grâces	   et	   des	   faveurs.	   Une	   belle	   prière	   de	   Saint	   Bernard	   nous	  montre	  
aussi	   la	   piété	   des	   chrétiens	   qui	   ont	   toujours	   cru	   et	   reçu	   les	   grâces	   en	   se	  	  	  	  	  	  	  	  	  
réfugiant	  auprès	  de	  la	  très	  sainte	  Vierge	  Marie	  :	  «	  Souvenez-‐vous	  ô	  très	  pieuse	  
Vierge	  Marie,	  qu’on	  n’a	  jamais	  entendu	  dire	  qu’aucun	  de	  ceux	  qui	  ont	  recours	  à	  
votre	   protection,	   implorer	   votre	   secours	   et	   demander	   vos	   suffrages,	   ait	   été	  
abandonné	  »	  

Marie	   est	   présente	   sur	   tous	   les	   chemins	   de	   l’Eglise.	   Elle	   est	   présente	   dans	   la	  
mission	  de	  l’Eglise.	  Son	  culte	  nous	  montre	  comment	  elle	  est	  vénérée	  dans	  tous	  
les	  sanctuaires	  du	  monde.	  Ses	  messages	  des	  diverses	  apparitions	  comme	  celle	  
de	  la	  Salette,	  Fatima,	  Lourdes,	  Medjugorje...nous	  donnent	  avertissements	  mais	  
aussi	  rappellent	  la	  Miséricorde	  de	  Dieu	  dans	  toutes	  les	  situations	  du	  mal	  et	  du	  
péché,	  si	  nous	  nous	  convertissons	  à	  Lui.	  

Nous	   aimons	   chaque	   jour	   l’invoquer	   dans	   nos	   complies	   la	   plus	   ancienne	  
invocation	  mariale	  des	  IIIème,	  IVème	  siècles,	  retrouvée	  en	  Egypte	  sur	  papyrus	  :	  

«	  Sous	   l’abri	  de	  ta	  miséricorde,	  nous	  nous	  réfugions,	  Sainte	  Mère	  de	  Dieu.	  Ne	  
méprise	  pas	  nos	  prières	  quand	  nous	  sommes	  dans	  l’épreuve,	  mais	  de	  tous	  les	  



dangers	   délivre-‐nous	   toujours	   Vierge	   glorieuse,	   Vierge	   bienheureuse	  »	  
(antienne	  des	  complies)	  

Les	  visions	  et	  les	  paroles	  de	  la	  Vierge-‐Marie	  à	  Sœur	  Faustine	  :	  un	  soir	  quand	  j’ai	  
prié,	  la	  Mère	  de	  Dieu	  m’a	  dit	  :	  

Votre	   vie	   doit	   être	   semblable	   à	   la	  mienne,	   douce,	   cachée,	   unissez-‐vous	   sans	  
cesse	  à	  Dieu,	  vous	  devez	  intercéder	  pour	  l’humanité	  et	  préparer	  le	  monde	  à	  la	  
seconde	  venue	  de	  Dieu.	  »	  (petit	  journal	  626)	  

D/	   EGLISE	  MERE	  DE	  MISERICORDE	   .	   DIEU	   riche	   en	  Miséricorde.	   Il	   ne	   refuse	  
rien.	  

Voulez-‐vous	   connaître	   la	   recette	   pour	   entrer	   directement	   au	   Paradis,	   sans	  
passer	  par	  le	  purgatoire	  ?!	  

C'est	   de	   Sainte	   Thérèse,	   de	   l'Enfant	   Jésus	   et	   de	   la	   Sainte	   Face	   (Lisieux),	  
troisième	  femme	  Docteur	  de	  l'Eglise,	  c'est	  à	  dire	  qu'on	  peut	  mettre	  foi	  dans	  ce	  
qu'elle	  écrit	  !	  

1/	  CROIRE	  en	  la	  Miséricorde	  de	  Dieu.	  

2/	  se	  jeter	  dans	  la	  Miséricorde	  de	  Dieu,	  par	  le	  Sacrement	  du	  Pardon,	  donné	  par	  
l'Eglise	  

3/	  être	  miséricordieux	  soi-‐même	  !	  bon,	  bienveillant,	  attentif...	  

C'est	  l'acte	  d'offrande	  de	  Thérèse	  à	  la	  Miséricorde,	  après	  qu'elle	  eut	  lu	  l'histoire	  
d'une	  religieuse	  qui	  s'était	  offerte	  à	  la	  justice	  de	  Dieu	  !	  

	  

Oublié	  par	   le	  père	  Hallynck	   :	  Un	   rêve	  de	  Max	   Jacob	   :	   Il	   arrive	  au	  paradis	   ;	   10	  
anges	   l'accueillent	   ;	   Il	   demande	   à	   voir	   Jésus,	   mais	   par	   2	   fois,	   les	   anges	   lui	  
répondent	  que	  c'est	  à	  eux	  de	  l'accueillir	  dans	  un	  premier	  temps.	  Il	  rappelle	  qu'il	  
est	  juif,	  converti	  à	  la	  foi	  chrétienne,	  rien	  n'y	  fait.	  Alors,	  il	  dit	  aux	  anges	  :	  dîtes	  à	  
Jésus	   que	   j'amène	   la	   couronne	   d'épines	   ;	   alors	   les	   anges	   	   s'agenouillent	   et	  
ouvrent	  la	  Porte	  pour	  l'introduire	  à	  Jésus	  !	  	  


